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中国新任驻美国大使谢锋23日抵达美国履新。他在美国纽约肯尼迪国际机场
向新闻媒体发表简短谈话时，敦促美国与中方共同努力，加强对话、管控分歧、推进
合作，使中美关系回归正轨。

谢锋表示，我是中国人民的代表，为了捍卫中国利益而来，这是我的神圣职
责。我是中国人民的使者，为了增进中美交流合作而来，这是我的重要使命。

谢锋强调，习近平主席提出了相互尊重、和平共处、合作共赢三条原则，这是新
时期中美正确相处的治本之道。希望美方与中方相向而行，从两国和世界人民的
共同利益出发，朝着这个方向共同努力，按照中美三个联合公报的原则妥善处理台
湾等重要敏感问题，加强对话、管控分歧、推进合作，争取中美关系回归正轨。

谢锋表示，当前，中美关系遭遇严重困难，面临严峻挑战，我既感到使命光荣，
更感到责任重大。我和我的同事们将迎难而上，担当尽责，不辱使命。

谢锋表示，我上次在美国工作还是13年前。13年来，世界发生了很大变化，美
国也发生了很大变化。在接下来的日子里，我期待与美国各界人士广泛接触，近距
离观察和认识美国，同时探讨推进交流与合作。我也期待着与包括媒体在内的各
界人士成为朋友，大家一起为中美关系思与行、鼓与呼。

而外交部发言人毛宁24日在例行记者会上说：“大使是中美两国沟通合作的重
要桥梁和纽带，希望美方为谢锋大使履职提供支持和便利。”

毛宁指出，中美关系对中美两国和世界都具有重大意义。中方始终按照习近平
主席提出的相互尊重、和平共处、合作共赢的原则看待和发展中美关系，同时坚定
捍卫自身主权、安全、发展利益。希望美方同中方相向而行，从两国和世界人民的
共同利益出发，加强对话、管控分歧、推进合作，推动中美关系重回健康稳定发展的
正轨。 据新华社

中国新任驻美大使谢锋抵美履新

我是中国人民的代表
为了捍卫中国利益而来
我是中国人民的使者
为了增进中美交流合作而来

当地时间23日下午，在纽约机场，谢锋与在场的中外媒体及各界人士交流互动。

有丰富对美工作经历
曾参与处理孟晚舟事件

谢锋大使和夫
人抵达美国

四个月多前，秦刚向全美侨胞
致信告别后，驻美大使一直空缺。
中美关系是世界上最重要的双边关
系之一，中国第12任驻美国大使谢
锋履新，自然备受世界关注。

何许人也？

“看成谢霆锋了。”热搜后面看
似玩笑的一句留言，暴露了部分网
友对谢锋的陌生。

确实，不像上一任驻美大使秦
刚，曾先后两次担任外交部发言人，
为外界所熟悉，但关注中美关系的
人，对谢锋并不陌生。

公开信息显示，谢锋1964年4
月生，法学学士、管理学硕士，从履
历可以看出有着长期对美外交工作
的经验。1993年至2014年10多年
间，谢锋的工作岗位在外交部北美
大洋洲司和驻美利坚合众国大使馆
之间转换，担任过驻美利坚合众国
大使馆公使、外交部北美大洋洲司
司长等职。他还曾出任驻印度尼西
亚共和国特命全权大使，以及驻香
港特别行政区特派员公署特派员，
2021年任外交部副部长。

所以，有媒体评价他此次任命，
是“重回此前对美工作轨道”。

风格如何？

首先，他人如其名，在需要表态
的时候毫不含糊，“锋”芒毕露——

他说：个别国家热衷搞小圈子，
鼓动“脱钩断链”，构筑“小院高墙”，
推行“友岸外包”，建立“芯片联盟”，
编织排他的经济框架，妄图拉帮结
伙遏制打压中国，给世界经济正常
发展和全球供应链安全造成严重冲
击。对华打压只会适得其反。（2022
年 11 月 2 日“携手央企 对话世界”
活动）

他说：中美关系目前陷入僵局，
面临严重困难，根本原因在于美国一
些人把中国当作“假想敌”，企图通过
妖魔化中国，转移美民众对国内政
治、经济、社会的不满，把美国内深层
次结构性矛盾甩锅到中国身上。
（2021年7月27日在天津与来华访问
的美国常务副国务卿舍曼会谈）

他说：美只想享受《公约》制度
红利，却不愿承担《公约》义务，说一
套做一套，根本没有资格拿《公约》
说事。（2022年9月1日出席《联合国
海洋法公约》开放签署40周年国际
研讨会期间接受媒体采访）

这些有力的发言，贴合当下情
境，有力捍卫了中方立场和利益。

当然，面对同胞，谢锋会温情脉
脉——

他说：祖国永远是同学们可以
依靠的“大家”，使馆永远是欢迎你
们的温馨“小家”。不论阴晴冷暖，
我和使领馆同事们始终陪伴在你们
身边。（2023 年 5 月 23 日，新任中国
驻美国大使谢锋第一时间致函在美
中国留学生）

他说：血浓于水。为海外同胞
服好务，维护大家的合法权益，始终
是中国外交需要用心用力用情做好
的一道必答题。我将和中国驻美使
领馆同事一道，一如既往做大家的
坚实依靠和温暖港湾，办实事、解难
事、做好事，为大家在美工作生活营
造更有利条件和环境。（2023年5月
23日中国驻美国大使馆网站发布谢
锋大使致全美侨胞的问候信）

另据《环球时报》报道，谢锋拥
有多年对美工作履历，是一个“美国
通”。他行事风格稳健灵活，非常熟
悉美国政界、商界、学术界。这无疑
将有助于他同美国各界沟通，增进

理解。
值得一提的是，谢锋曾参与处

理孟晚舟事件。2021年7月26日，
时任外交部副部长谢锋在与来华访
问的美国常务副国务卿舍曼会谈
时，向美方提出两份清单，一份是要
求美方纠正其错误对华政策和言行
的清单，共16项；另一份是中方关
切的重点个案清单共10项。孟晚
舟女士回国后，谢锋在参加《党课开
讲啦》节目时透露，后一份清单中，
第一项就是无罪释放孟晚舟女士。

要做什么？

从历史经验看，驻美大使在中
国外交官序列中历来占据重要地
位，大使人选和作为，对两国关系至
为关键。

谢锋的前任秦刚卸任时，中国
社科院美国研究所战略研究室副研
究员张一飞在接受媒体采访时曾表
示，新任驻美大使主要有四大任务
——落实两国元首共识；坚决反击
和反制美国某些政治精英及“军事
狂人”对华的无端攻击；尽量消解美
国社会对华的“妖魔化”认知；尽量
推动恢复中美社会层面正常交往。

今天来看，这四点总结依旧有
参考性。

挑战是啥？

虽然在担任驻美大使之前，谢
锋曾就中美关系做出过不少阐述，
并与美国的战略界、工商界人士进
行了较为广泛的接触。但随着身份
和工作地点的转变，他仍旧需要尽
快与本届美国政府官员建立高效沟
通，建立自己的“圈子”，维护中国国
家利益的同时，更好地管控分歧、增
信释疑。另一方面，广泛接触美国
各界，扩大两国合作的民意基础。

谢锋履新后的首要任务之一是
稳定中美关系。从公开报道来看，
虽然近期中美高层交往频率有上升
趋势，但乐观论调并不多。

有专家对《环球时报》记者表示，
从双边关系上来讲，当前中美高层接
触的重启只是一种形式上的“解冻”，
而非事实上的。双方关系能否实质

“解冻”，要看能否解决经贸、安全、人
文交流等领域现有的实质问题，或扩
大合作，这才是观察中美关系能否真
正“解冻”的主要指标。

《华尔街日报》24日评论称，谢
锋拥有中美高层谈判经验，但随着
中美关系在俄乌冲突、“气球事件”、
蔡英文“过境”窜美等事件后进一步
恶化，他将面临许多挑战和考验。

当下美国对华政策基本成型，
相关操作也逐渐熟练。拜登政府

“加强同中国接触”的意愿，是真的
想要“改善中美关系”，还是寻求自
身利益需要的话术？如何鉴别这其
中的区别，并在美争取真正平等互
利互惠的对华政策设计，是大使必
须面对的考验。

毫不夸张地说，中美关系攸关世
界前途命运，能否处理好彼此关系，
是两国必须回答好的世纪之问。如
果说过去50年国际关系中一个最重
要的事件是中美关系恢复和发展，造
福了两国和世界，那么未来50年国
际关系中最重要的事情就是中美必
须找到正确的相处之道。其中，驻美
大使承担着不小的分量。

曾“超长服役”的前驻美大使崔
天凯，曾提到自己任期的8字箴言：
任重道远，心诚志坚。尽管山重水
复、此去多艰，相信谢锋大使会用他
的“心诚志艰”，创造属于他的中美
外交新成果、新亮点。 据潮新闻


